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35ª Reunião da Coordenação-Executiva do Conselho das Cidades 
 

Dia 23 de abril de 2015 – das 10h às 15h - Ministério das Cidades 
 

PARTICIPANTES  
  
Coordenação: Claudio Trinchão  

Poder Público Federal: Paula Ravanelli/SRI 

Poder Público Estadual: Nelma Maria Lisboa 

Entidades do Movimento Popular: Bartíria Lima/Conam; Neila Gomes MNLM/; Wellington Oliveira 

Bernardo/CMP; Vidal Barbosa da Silva/UNMP 

Entidades Profissionais Acadêmicas e de Pesquisa: Darci Campani/ABES 

Empresários: Henriqueta Arantes/CBIC 

Trabalhadores: Guilherme Carpintero/FNA 

Organizações não Governamentais: Marta Sileda/Cearah Periferia 

 

MINISTÉRIO DAS CIDADES 
 
Assessores Secretarias Técnicas: Alexandre Godeiro/ SNSA; Marcos Motta/SEMOB; Letícia Miguel 

Teixeira/SNAPU; Edson Leite Ribeiro/SNH 

Seconcid: Isabela Sbampato, João Ricardo Moniz, Ramana Jacques, Tereza Góes 

 

RELATO 
 

Os conselheiros, em geral, consideraram que não foi bem aproveitada a oportunidade de 

interação com o Ministro Gilberto Kassab durante o Tema de Conjuntura da 44ª 

Reunião do Conselho, porque houve excesso de manifestações do Pleno, e assim, não 

houve tempo hábil para o estabelecimento de um diálogo significativo. Para otimizar a 

participação em plenário sugeriu-se que a reunião de segmentos passe a ser antes do 

Tema de Conjuntura para que estratégias eficientes de intervenção possam ser 

previamente acordadas.  

Dessa circunstância surgiu a percepção de alterar a dinâmica da programação que tem 

sido usualmente montada nas reuniões ordinárias, jogando para um momento 

subsequente (no segundo dia) a reunião do Plenário. O Coordenador explicou que às 

segundas feiras é difícil garantir a presença do Ministro às reuniões, o que seria mais um 

motivo para fixar no segundo dia a reunião do Pleno.  

A propósito da primeira manhã da 45ª Reunião ter sido destinada às reuniões de GTs, 

afirmou-se que na realidade estas reuniões não fazem parte da agenda das reuniões 

ordinárias do Conselho e devem ser excluídas de sua agenda. Existem conselheiros que 

não participam de nenhum GT. Nas próximas ocasiões os GTs devem se reunir um dia 

antes ou depois das reuniões ordinárias. 

O Coordenador alertou que neste ano deve haver grandes restrições orçamentárias e, por 

isso, seria recomendável colar as reuniões dos GTs às reuniões do Conselho. Em virtude 

da semana da Marcha dos Prefeitos a 36ª Reunião da Coordenação Executiva passou 

para o dia 1º de junho. Todas as demais agendadas para o ano em curso foram 

transferidas para as sextas feiras. (VER ANEXO I). 

A conselheira Bartíria observou que é preciso recolocar em pauta o GTI SNDU, 



lembrando que o Ministro Kassab comprometeu-se a entrar em contato com os 

ministérios envolvidos para estimular a participação deles. O Coordenador afirmou que 

a demanda será prioritária e que vai se empenhar para articular com os ministérios a 

publicação da portaria que instala o GTI. 

 

Orçamento 
O Coordenador exibiu a planilha orçamentária (VER ANEXO II), explicando que se 

trata ainda de uma previsão integral dos recursos, ou seja, que estão desconsiderados os 

cortes que certamente vão acontecer. Preveniu que haverá dificuldade para cumprir a 

agenda básica do Conselho, visto que, sem levar em conta o contingenciamento os 

recursos atuais se ajustam estritamente à programação. 

 

Programação da 45ª Reunião 

Abordou-se inicialmente questões gerais da reunião, como a importância em deslocar as 

reuniões dos comitês para o primeiro dia, a fim de que as questões surgidas possam ser 

debatidas com tranquilidade no Pleno. Discutiu-se o GT interno do Ministério, que faz 

estudos sobre o SNDU. Houve reclamação de que suas informações são passadas 

apenas para o Comitê de Planejamento. Programou-se, então, informe ao Plenário sobre 

este GT, bem como sobre a situação atual do GTI SNDU. 

O Tema de Conjuntura, conforme indicação na 44ª Reunião Ordinária, terá foco na 

governança metropolitana à luz do Estatuto da Metrópole, examinando, entre outros 

pontos governança compartilhada, aplicação da lei e competências constitucionais.  

Sugeriu-se como ponto de pauta para todos os Comitês a discussão das propostas para o 

PPA elaboradas pelas respectivas Secretarias, bem como o acompanhamento das 

prioridades do Ministério formuladas na 5ª Conferência. 

Observou-se que a pauta do Comitê de Habitação tem itens em excesso. O assessor da 

SNH apresentou proposta de realização de um seminário, junto a uma das reuniões do 

Conselho, para apresentação dos resultados das 38 pesquisas sobre os Programas 

Habitacionais elaboradas por meio de Termo de Cooperação SNH/CNPq, com recursos 

do Conselho. Após discussões o Coordenador ressaltou a falta de recursos, e que, 

portanto, não poderia se comprometer com nada que representasse despesas além das já 

previstas. Os conselheiros, apesar de interessados em conhecer os resultados, 

consideraram que um seminário com a apresentação de todos os trabalhos, supondo a 

duração de dois dias, poderia não ser producente ou viável. Assim, sugeriram que 

cópias de todos os trabalhos fossem enviadas ou entregues em DVD aos conselheiros e 

que, em reunião do Conselho fosse apresentada uma síntese. Lembrou-se, finalmente, 

que o Comitê de Habitação siga o exemplo dos demais comitês, apresentando um 

indicativo de pauta para a reunião seguinte. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 



 
 

PROGRAMAÇÃO 45ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONCIDADES 
 

 

 

 

 
REUNIÕES DOS COMITÊS TÉCNICOS 

 

 
Comitê Técnico de Planejamento e Gestão do Solo Urbano 
 

1) Informes 

• SNDU 

• Campanha Função Social da Propriedade 

2) Apresentação de proposta para o PPA 2016-2019 – Planejamento 

3) Prioridades da 5 Conferência para o Ministério 

 
Comitê Técnico de Trânsito, Transporte e Mobilidade Urbana 

09h às 12h30 Reuniões dos GTs (Conferência e Orçamento)* - consultar 

GTs de Autogestão e Assistência Técnica. 

* não constituem programação da Reunião do Conselho. 

14h às 18h Comitês Técnicos (1ª parte). 

 

1º Dia 
15/06/2015 

18h às 20h Reuniões de Segmentos. 

09h às 12h30 Comitês Técnicos (2ª parte). 

14h às 18h Plenário 
Abertura 

Informes: 

• Andamento dos trabalhos do Grupo Interno SNDU. 

• Status da Instalação do GTI SNDU. 

2º Dia 

16/06/2015 
 

 

 Tema de Conjuntura: Governança Metropolitana – desafios e 

perspectivas da implementação do Estatuto da Metrópole. 
• Jeroen Klink ou Luis Cesar de Queiroz Ribeiro 

(abordagem urbanista) 

• Wladimir Antônio Ribeiro (abordagem jurídica) 

• MCidades – SNAPU 

 

 

Sistematização das Resoluções. 
 

3º Dia 
17/06/2015 

09 às 18 

Relatos do Comitês. 

Deliberação das resoluções. 

Pauta da próxima reunião. 



1) Apresentação de proposta para o PPA 2016-2019 – Mobilidade 

2) Prioridades da 5 Conferência para o Ministério 

3) Relato dos sub-grupos 

4) Relato do GT de acompanhamento do Pacto da Mobilidade 

5) Apresentação pela SEMOB – Estatuto da Metrópole 

6) Planos de Mobilidade – conteúdos mínimos 

7) Apresentação dos trabalhos que estão sendo desenvolvidos pela 

SEMOB e o que será trabalhado em 2015 

 
Comitê Técnico de Saneamento Ambiental 
 

1) Informes:  

• GTI –Plansab,  

• Planos Municipais, e  

• Balanço do PAC – Saneamento 

2) Discussão de Nota informativa sobre o controle social no 

saneamento, especificada a Lei 11.445 e Decreto 7.217 

3) Apresentação de proposta para o PPA 2016-2019 – Saneamento 

Básico 

4) Discussão do Panorama da existência de Planos Municipais de 

Saneamento Básico no Brasil 

5) Prioridades da 5 Conferência para o Ministério 

 
Comitê Técnico de Habitação 
 

1) Apresentação de proposta para o PPA 2016-2019 – Habitação 

2) Prioridades da 5 Conferência para o Ministério 

3) Informes (Balanço do MCMV, balanço do PAC UAP) 

4) Relato dos resultados principais da avaliação dos Programas 

objeto do Termo de Cooperação SNH-CNPq 

5) Revisão da Portaria 595 após o resultado da Consulta Pública 

6) Informe Força-Tarefa SNH – CEF 

7) Informe GT Assistência Técnica e Autogestão 

8) Pauta da próxima reunião do Comitê 

 
 
 

Relato da Segunda da Reunião Preparatória para a Habitat III 
Isabela Sbampato, coordenadora da Seconcid, relatou a participação da delegação 

brasileira na Prepcom 2, realizada em Nairobi na semana anterior. Assinalou que a 

tônica da participação brasileira foi a defesa da participação social.  

Como vai haver em Brasília, no mês de junho, uma cúpula do Mercosul Social com 

foco nos movimentos sociais, avaliou-se que esta esfera possa propiciar uma 

oportunidade para contribuições e pactuar uma posição favorável, entre as nações 

latino-americanas, à participação democrática da sociedade civil e governos locais na 

ONU Habitat. 

 

Resoluções 
Apresentou-se a tabela das resoluções em tramitação (VER ANEXO III). Em relação à 

Resolução Recomendada nº 174, que dispõe sobre a realização da Campanha Nacional 



da Função Social da Propriedade, concordou-se que como não haverá recursos 

suficientes para implementar, a curto prazo, suas disposições, deverão ser priorizadas 

metodologias alternativas de baixo custo para iniciar o seu cumprimento. 

A Resolução Recomendada nº 157, que delibera pela revogação da Portaria nº 280, 

restabelecendo a vigência do item 19.4 do Artigo 1º do Manual de Instruções para 

Contratação e Execução dos Programas e Ações do Ministério das Cidades, deve ser 

rediscutida no Comitê de Saneamento. 

 
Conferência 
Passou-se, a seguir, ao debate sobre a 6ª Conferência das Cidades, que passa por 

diversos obstáculos importantes para a sua realização no prazo regimental. Foram 

apresentados dois cronogramas, um de acordo com o período estipulado no Regimento 

Interno do Conselho e o segundo, propondo uma alteração capaz de viabilizar a 

preparação adequada da sua realização. (VER ANEXOS IV E V). Ocorre que o 

calendário atual está difícil, principalmente em decorrência da crise econômica, que 

atinge fortemente os governos nas três esferas da federação. Presume-se, inclusive, que 

os municípios não fixaram provisão para as suas conferências. 

Foi definido que o GT Conferência, que deve reunir-se no primeiro dia da Reunião, 

receba a proposta de alteração do calendário, discuta a possibilidade de adiamento e 

leve ao Pleno o relato do debate efetuado, para sua deliberação. Caso seja acatada 

proposta de mudança será necessária a aprovação de uma resolução para regularizar os 

ajustes necessários. 

Admitiu-se que pode ser uma boa iniciativa aproximar a data da Conferência Nacional à 

da renovação dos mandatos do Conselho. Por esta proposta, as conferências municipais 

ocorrem por volta dos meses de abril a junho de 2016, as estaduais cerca de outubro a 

dezembro do mesmo ano e a Nacional seria em torno de abril ou maio de 2017. 

 

Programa de Extensão Universitária - ProExt 
Foi lembrada a divulgação do ProExt pelo CAPACIDADES, assinalando sua 

importância para a formação de parcerias entre Universidades e o MCidades, com o 

objetivo de desenvolver projetos relacionados ao desenvolvimento urbano. Solicitou-se 

que Eglaísa Pontes, Gerente de Capacitação, seja convidada a participar da próxima 

reunião da Coordenação Executiva a fim de discutir a matéria. 

 

Indicações SPU 
Solicitou-se que quando forem feitas indicações para o GT SPU, que a Seconcid 

confirme o seu recebimento. 

 

GTI Resíduos Sólidos 
Foi discutida a questão do GTI dos Resíduos Sólidos do Ministério das Minas e 

Energia, para o qual havia sido solicitada uma nova vaga para o Conselho que seria 

ocupada pela ABES. O assessor da Secretaria de Saneamento explicou que houve um 

equívoco na correspondência entre a SNSA e o MMA e a vaga foi cedida diretamente à 

ABES, e não ao Conselho. Decidiu-se reeditar a Resolução Recomendada nº 134 para 

que não tenha mais indicações nominais. Após esta providência serão feitas as 

indicações e enviada a relação ao MMA. Observe-se que não há definição de quem vai 

bancar as despesas de deslocamento dos conselheiros. 

 

Encaminhamentos 



• articular junto aos ministérios envolvidos a publicação da portaria que instala o 

GTI SNDU; 

• consultar GTs de Autogestão e Assistência Técnica sobre a data de suas 

reuniões; 

• a Resolução Recomendada nº 157, que delibera pela revogação da Portaria nº 

280, restabelecendo a vigência do item 19.4 do Artigo 1º do Manual de 

Instruções para Contratação e Execução dos Programas e Ações do Ministério 

das Cidades, deve ser rediscutida no Comitê de Saneamento. 

• Encaminhar ao GT Conferência proposta de alteração do calendário da 6ª 

Conferência no primeiro dia da Reunião do Conselho, para que estude a 

possibilidade do seu adiamento e leve ao Pleno o relato do debate efetuado, para 

sua deliberação. 

• Convidar Eglaísa para participar da próxima reunião da Coordenação Executiva 

a fim de discutir o Proext. 
• quando forem feitas indicações para o GT SPU, que a Seconcid confirme o seu 

recebimento. 

• reeditar a Resolução Recomendada nº 134 sem indicações nominais. Depois 

disso, solicitar as indicações dos participantes aos segmentos e enviar a relação 

ao MMA. 


